

8B-7
no.16

GAa1/1

8B-7-16

和二ヒ年四月

働く少年少女を囲む座談会

労働省婦人少年局

女性と仕事を未来館



00964188

幼く少年少女を囲む座談会

昭和二十七年四月十八日(金)

午後一時至四時

於婦人少年局長室

出席者

四名

勤務先生

年令

出席者

氏年少労働者

年令

小吉玄	今嶺龜一	内鬼小石大田原	久保多美江
妹見田	井戸田島	谷井良平	登美子
弘政	淑眞	松明	工良
金乃	道故	登美子	江
道雄	美夫澄	子誠	ミ
	子	子	

一一一
七八七
一一七
一一五
一一七
一六五
一七六
一七七
一七七
一七七
一七七

服販	店見習	取扱店	業園
城城	新聞社	配達	文庫
工社	電話文機手	工事	工事

岩田石粉工業所	立川南部新聞販売所	大昌堂洋紙店	勤務先生
總理府統計局	横河電機製作所	文庫室印刷所	
千代田城並雜品合資会社	東京市外電話局	立川南部新聞販売所	
大日本紡績東京製鐵工場			
早稲田大学第二事務部			
都建設司			

著者

司会 東京職員室
年少労働課
年少労働課

平藤本喜八子

伊豆工農徳伸義
藤原誠祥
坂口はる江郎

部外参加者

法政大学出版局長

法政大学教授

大原社会問題研究所

日本政治大学教授

日本教育新聞社

日本教育新聞社

日本文化部長

日本文化部長

日本文化部長

たのでむずかしいと思われました。よく書かれて居りました。でも、もう少し制限を広げて頂けたら、皆さんにもつともつと、深いところまで掘り下げて書いて頂くことができたことと思います。

平林女史

今度の作文集が出来たことについて廣まはどういう態度に出来たか。

小林
鬼鳥

僕のところの屋主は知らない。

小谷部
大久保

僕のところは、郵便が未だつすぐかくしてしまつた。僕の記録はみつかるど怒られ石から。課長に見せたら喜んでいた。

司会
吉見

今日の座談会の出席については、

司会
吉見

東上線で運動していゐるので丁度ストライキだつたから、学校（勤務先）に行かずに直接来てしました。

小谷部
大久保

作文を募集していふことについては何で知つたか。

小谷部
大久保

会社の掲示板に広告があつたので、たゞ何となく出してみた。

小谷部
大久保

新聞で見た、母にすゝめられたので書いた。

小谷部
大久保

ラジオで聞いた、当時まだ勧めてはなかつた。

小谷部
大久保

新聞をみた。就職する時のことと書いたが、日常生活のことと書いてみたかった。

小谷部
大久保

作文を書いて出した後の感想は、新聞をみて参考していふことを始めたが、書くと、新聞の販売について相当不満を持つていたので、それを書いてみたかったが書かなかつた。

小谷部
大久保

毎月非常に安い、平均して一五〇枚（一日）を配達するが、朝刊だけだと一ヶ月七〇〇円位、今度朝夕刊になつたので約一四〇〇円位。一五〇部を一時間半（立川のため）位かゝつて配

達するが、夕刊も労る力で學校生活に大変文難をさす。　作文集が出ていた事を見つけて、田中は見せねばい。

取扱の話を聞きたい。

配達の時、間違つた場合々カバ口と怒らせるのが半り。　仕事が忙しいため帰宅が時々遅くなる。　配達は日ごとに一〇回程。　今度学校に行きはじめたが、学校に行くことにつけて社長は賛成しないが、仕事を終つて出でて学校に行くことにした。

公会事業安定所では、就職して夜学に行くという條件でことわらぬのが一番多い由だ。

普通は八時から四時まで学校に行かれるが、配達の日は遅れてしまう。

私のところは成町へ学校に行けど言う。

二番町のため夜の部に安つた時は行かれなロ。　一番の組もあるが、学校に行きたいかうどいつて一番にかえり貰えない。

家が悪病なので御重河岸に貢献しに行く日がちるため、寝る時間が平均して六時間位しかなく寝不足である。　又基準法は適用されない。　友達の家に行つて「まいどありがとう」と、いうのが一番辛い。

前の勤め先は犬が六匹いて（エーラクケンホル）と化を面倒なる仕事であつた。　犬を飼うような家は大概ブルジョアである。　今は勤先で知り合つた家に坊がせて貰うことになつた。

私は通信教育を受けている。　答を出してから四週間送つけど、未だに返事がない。

國語だけで通信教育が終つてしまつたようでも我意であるが、映画に行くと出していくが、…

北浜（裏路）
一戸鬼島
鬼島

親の理解がないのですね。

田中
鬼島

毎日夜業や石ため、なか／＼勉強ができないのが概念でならない。

わからぬ。

本田
鶴永事務官

通信教育は一人でやつてゐるので、先生もいらないし、どうやつているか。

一戸
会社の人などに聞いたらりしてやつていてる。

本田
原

早番の時は終つてから（三時半頃）圖書館に行つて勉強する事にしてる。家では家の人に誰が内訳（時計の金算）をしているので家では出来ない。私の勉強など忘めてくれない。

私は今までの皆さんのお話を聞いてると私自身幸福だ思う。会社の待遇はすばらしい。月給も一万円位貰つてゐる。会社に女の人は一五人位いるが、学校に行つてるのは自分だけである。

鶴永教説

「小さな大黒柱」を謹んで感心したのは、屋、学校に行つてアルベイトするよりはむづかしいので、家で学に行き塾、忙くことに気が付いた点、非常に多いと思つた。

坂田
飯田

家業だから皆とんそり早く起きなければ水ばならず、農業は女には辛い。

小谷部

職場より学校に居る時の方が嬉しい。私達のところは右腕ばかり使つて（無理筋計算局）ので辛い。社長が係長に強いられて行動していふように見えぬので私達も見ていらぬ。私は交接手で一々八番の係なのを、評判悪くなかなかつながらないのは辛い。夏など汗が出て特に辛くてたまつない。二時間やうで三十分の休しかないのでとにかく仕事をつく時間（勤めてはいけない時間）が長くて辛い。定員を全く／＼入れてくれず、交接台にランダムがついても人が充分いないので困る。一々八番が全か／＼少ないのも人員が少ないので

平林女史

と思つ。

私も交換手の経験はめ百々で交換手が辛いことはよくわかりますが、何と云づても厭れる。

小谷部

とにかく人員が少いので私一人が此処に来るど、あどり人は大変困つてゐると思う。

平林女史

私の経験は今から二八、九年前のことですが、その当時は取扱は規定されていて、皆椅子を着けなければならなかつた。

玄田

私の家の二、三日前にペチンコ屋があつて、こゝでレコードを大きな声でしかも飛躍くまでかけていたので、勉強の妨げとなつてゐる。

原

私の会社には交換手が二人程居るが、たまに休まれることがあるので、私もその時は交換手をやつてみるが、他の人から離れていたため、結婚の休憩所のようになつてゐる。

小谷部

それは私設電話局でしようと思うが、私は方では告私設電話局に懐れて居る。略料も今仍在る。

玄田

私の会社には「友愛」という本があるが、これを読むとインテリなどと言われ、あまり思わしくないと言わざる。

藤本教授

「友愛」でもなんでも、本を読むと一応理屈も言うので腹を張り見られることはないかと思う。しかし本を読むことによつて、仕事そのものにマイナスになつてしまふことはないと思う。

大久保

私の会社には組合があるが、若んどの人が関心がないのに驚いた。特に女の人に関心がない。昼夜に大会があるなどなど、殆んどの人が散歩に出かけてしまう。

又、男の人口中に「女の人はお茶くみと掃除をすることだけ」という考え方の人が多いのは困る。

玄田

私の会社は文春制動勢であるが、一たん組んだ組は度々ことが出来ないのが現状で、道筋で

電 半

も早春、蓮華がある。

家の仕事は基準法には適用されないのですか、組合はあつても無いような状態ではないでしょ
うか、こういうことについてはどうお考えですか？

森本教諭
あなたのように農業は通用としない。組合には幹部の人々が居るわけであるが、その人達が耳
少者のために同心をもつてもらいたい。組合とは本来こうあるべきだ、こうして貰い度いと
いう一貫的な教育は何かの組合でもしていると思う。

基準法がまもられるように組合が努力し、若い人のためにも、気をつけて貰えなければならな
いものである。

うつかり言うと畜になつてしまふとよく言われるが、そういうことは組合がやればよいのであ
る。

大久保

私た公社では青帝対策部があるので、組合としてはこれほど同じがないとは言えない。

石 井

僕のところでは殆んど関心がないというより知らない。

北沢（日教組）

次に畜さんに学成り問題について伺いたい。

北沢（日教組）次に畜さんは小学校や中学校の先生と、今でも友誼をもつていてゐるか、先生と生徒というより人間と
皆さんが小学校や中学校の先生と、今でも友誼をもつていてゐるか、先生と生徒というより人間と
して話をしているか、又、先生方にどういふことをお尋ねしてはゐるか、等につけて畜さんから
伺いたい。

田 中

大してよい先生と思わない。

工 感 謙 長

田舎だと都会と違つて先生と生徒とは、割合緊密な連絡がとれるのではないか。

宮 岩

小学校の先生だが、かつての東田課局の時、なにかにつけて或々に親切に親のよう面倒をみ
てくれたうで、今でもその御恩は忘れられない。

衣 田

会社の事務所の人たが私達に何かにつけて共産主義を教える。

例えば図書館に連れていつてやると言われたので、ついついで行くといつしかデモも参加させらるるようになる。

春になると首にならることは私達は知っている、私達はこの点一巻圖石・知らず／＼のうちに皆がそのような方向に染つてしまいうりではないか、私達は何かにつけて不満があり、又学校に行きたくても行けないので不公平のないようだと、又、○○女性の集まりとか、○○会とか度々会合があり、又私達にもよく教えてくれるので、そのような点ではとてもよいと思うのであるが、

連れて行つてもう一つこと自体は決して悪くないと思うが、因ふことは困るとはつぎりすべきである、

よいこともあらが、悪いこともあらので困る。

私は先生になろうと思つたが、學校時代先生の生活に不満を感じたので書道の學校に行つてしまつたが、しかし、先生の御恩は死ぬまで忘れられない。

良い先生にあつたが、教師の生活に不満に感じたことだけを教師にきらなかつたのか。

自分に先生になら資格がないと思つた。又、先生が教壇に立つた場合と、自分とが矛盾を生じたりで断念した。学校で先生が恋愛論や私生活について話をする。とにかく教員としての矛盾を感じたのである。

中学の先生だが、私のところは農村で極めて封建的などころであるが、先生が父に猛烈に進めたので文学校に行くようになった。今でもその先生にいろ／＼女にかにつけ私と母とは何時もはげまし合つてゐる。おしかし、何かにつけ自分達女は男の人より不利だと思う。

平林女史

あなたは結婚しても今う仕事を兼せてやるうと思ひますか。

原

結婚してちやれないとともないこどもないと思つた。……やつぱり結婚したら家庭に入つて、主人のために一生懸命にやるのがいいと思う。

藤本教授

現在の仕事が将来の考え方とどう思ひますか。

吉見

現任の先生が早大の事務部に勤めていたので将来的ことを考えてではなく、急掌のために現在のところに入つた。

原

商店に対する関心がなければ、先生について矛盾を生じてから生きることについて、商店とさり離れないことから商人になつた。

自分が商人になろうと思つたが、商人になつてしまつた。しかし現在の境遇から考え方など大いに満足しきり。

内田

将来先生になりたいと思うが母が大反対する。

大久保

中学生の先生に紹介されて現在の会社に入つたが、私も最初は原さんのように先生になろうと思ひましたが、やはり考え方せしむ今は運記者になりたいと思つて居る。あと二年で学校が終るので、それからじつくりやろうと思つてゐる。

深澤教授

長男、女等の家教調査と将来の問題について。

龜井

長男だからというのではなく、妹や弟等が一人前になるまで僕は面倒を見なければならないと思つてゐる。僕自身は妹等が一人前になるまでと思つて、自分を犠牲にすることを止むを得ないと思つてゐる。

私の感想

妹は遊んで、あとひとりきすると言つてゐるが、妹はそり必要はないと思つ。妹がやりたいと思つても出来なかつたことをやらせてみたいと思つてゐる。

原田

藤本教授

北浜氏

親子等の愛情はどこにもあることで、それは家庭制度ではない。

多数いる先生の中には批判的なる先生もあろうし、又不満をもつてゐる者も居るかも知れないが、先生の方から言つても一人の苦しい人だけを面倒みることはなかなか出来ない。中学に行けない人が六十万もある、とにかく勉強したくともできない人ができるよう、私どもは運動している。教育の機会均等をどこまでもわれわれとしては進めて行く、そして又幼きつゝ学ぶことが出来るようになると進めて行く。皆さんのためにも出来石限りの激励をしたいと思う。

作文を出された人達とも友達になりたいという人が居るか。

友達になり文通したいと思うが、出したくとも住所が書いてないりで困る。

皆さんの住所を出してくれるという希望が大変多い、私出版局の方も大賛成である。物質的にいは精神的な面について皆さんが脚相談下さる機会をつくっていただきたいと思つてゐる。

最後に平林先生にお聞きしたいことがあつたら質問してほしい。
私は時々原稿を書くので先生に見ていただきたいと思う。

作家になられるには……

作家になるにしてもなりたいにしても、人同じこの懸念必要な教養を高めて頂きたい。誰にでも必要な教養を高めて頂きたい。

矢野圭吾について、

平林文史
強い意志と批判力を養うことが必要であり、あらゆる人間に對して自己の批判力を養うことが必要である。

鬼島

話が一寸違うが組合は組織労働者が多いため横のよな加入営利所に勤めてゐる者は不公平感が一ぱいあるかだが、それが言えない。店員なら店員だけの組織を作つたらどうかと思う。先日、あまり不満があつたので一番とびこみやすいのは文番だと思つて打つたら、がまんしてくれ。と言われただけで、しゃくにとわつた。なお閉会後、總次長このよな会合をもつてついての希望が非常に強かつた。



